

La realidad paralela de la Ministra de Salud frente a la grave crisis hospitalaria en la Región de Valparaíso: "Vamos avanzando"



Al menos hasta ahora, la **ministra de Salud, Ximena Aguilera**, es la primera autoridad en lo poco que va de este 2025 que será interpelada en la Cámara de Diputados, el 22 de enero próximo, para dar cuenta del catastrófico escenario de las llamadas listas de espera y también entregue sus argumentos ante las irregularidades detectadas por la Contraloría General de la República que, en diciembre de 2024, reveló que en algunos hospitales hubo diferencias en torno al trato de los pacientes en listas de espera.

En este sentido, según la entidad que fiscaliza a los órganos del Estado, en varios recintos hospitalarios regionales de la red pública se alteró el orden de prioridad en el sistema de listas de espera, beneficiando a funcionarios públicos.

Bajo ese escenario, y a pesar de que las miradas apuntan hacia la ministra, la Secretaria de Estado —que participó el viernes en el 85 Aniversario del Hospital Eduardo Pereira, en Valparaíso—, pareciera vivir una realidad paralela, muy diferente a la que enfrentan los pacientes y trabajadores del sistema público de salud.

Los propios médicos y trabajadores del Hospital Carlos Van Buren han denunciado la falta de presupuesto que, incluso, obligó en un momento

a decretarse el cierre de algunos pabellones, la falta de anestesistas en el Hospital de Quilpué y equipos en mal estado en el Hospital Gustavo Fricke de Viña del Mar, por ejemplo. Sin embargo, la ministra Ximena Aguilera al ser consultada por Puranoticia.cl sobre la crisis hospitalaria que hay en la Región de Valparaíso, **no entró en profundidad en el tema, sino que hizo más bien un balance positivo del sistema en general.**

¿Y qué fue lo que dijo y que se contraponen a lo que plantean los gremios de la salud y la clase política, incluidos algunos del oficialismo? La ministra Aguilera aseguró que **"el sistema de salud, como un todo, ha logrado aumentar la producción de servicios en todas las líneas: atención primaria, atención de especialidad, atención odontológica, egresos e intervenciones quirúrgicas. A nivel de indicadores de salud, tenemos la menor mortalidad general de la década, desde 2021 hasta ahora, hemos bajado en un 17% el riesgo de morir, incluso, bajando en número de muertes absolutas de alrededor de 137 mil muertes que hubo en 2021 a 126 mil que se cerró en 2024, por lo tanto, vamos avanzando. Tenemos la menor mortalidad infantil en nuestra historia"**.

Agregó que **"hay avances a nivel**

Ad portas de ser interpelada por la Cámara de Diputados, la Dra. Ximena Aguilera estuvo este viernes en la comuna de Valparaíso, donde visitó el Hospital Eduardo Pereira y el Hospital Carlos Van Buren. Este último recinto está bajo la lupa por eventuales irregularidades detectadas por la Contraloría.

de producción, de resultados, en reducción de los tiempos de espera, a pesar de la gran cantidad de gente que estamos atendiendo y también de impacto en salud".

Sólo hizo —y una sola vez— mención al Hospital Carlos Van Buren de Valparaíso, que atraviesa por una crisis presupuestaria, sumado al hecho de que los diputados María Francisca Bello (FA), Diego Ibáñez (FA) y Luis Cuello (PC), junto a asociaciones y gremios de salud, presentaron ante la Contraloría un oficio solicitando una **"fiscalización exhaustiva"** sobre el uso de los recursos públicos por parte del recinto.

La Secretaria de Estado dijo que junto al director del Servicio de Salud Valparaíso-San Antonio visitó el Hospital Van Buren, recinto que **"también ha tenido situaciones. Se hacen sumarios cuando hay irregularidades y se hace seguimiento de todas esas situaciones. También estuve acompañada por el jefe de auditoría del ministerio y hacemos un acompañamiento y una supervisión, acompañarlos a ver los problemas que podemos**

ayudar a resolver y también supervisar que se haga un uso adecuado de los recursos".

UN GRAVE PROBLEMA

El diputado Tomás Lagomarsino, designado como presidente de la Comisión Especial Investigadora de Listas de Espera de la Cámara Baja, tiene una mirada bastante diferente a la de la ministra de Salud. En forma categórica, señaló a Puranoticia.cl que **"ésta es una materia relevante para los chilenos en el país y, particularmente, en nuestra región"**.

Añadió que en la región **"tenemos una situación crítica en cuanto a infraestructura, particularmente, en el Hospital Carlos Van Buren y Eduardo Pereira. En esta región tuvimos dos informes de la Contraloría que da cuenta de algunas irregularidades que corresponden al Van Buren y el Hospital Gustavo Fricke, adicionalmente, hay un informe de 2023 del Hospital Quillota-Petorca. Hay aspectos importantes que mejorar en materia de gestión"**.